Grundbildung Der Weg vom Flüchtlingsstatus zum Lehrabschluss ist anspruchsvoll. Shoaib Faizi hat seit Sommer 2023 den Lehrabschluss zum Dachdecker EFZ in der Tasche.

«Ich möchte meinen Weg weitergehen»

Text und Fotos: Michael Staub

Im Jahr 2015 kam Shoaib Faizi im Alter von 22 Jahren in die Schweiz. Der Aufenthalt im Asylzentrum, wo er fast zwei Jahre verbrachte, sagte ihm nicht zu: «Man kann dort nicht wünschen, mit wem man ein Zimmer teilt. Es sind viele verschiedene Menschen aus sehr unterschiedlichen Kulturen, das macht es nicht immer einfach.»

Faizis Weg in die Arbeitswelt

Die erste Arbeitsstelle bot einen Ausweg: Drei Tage pro Woche half Faizi in einem Landwirtschaftsbetrieb in der Nähe von Worb mit, an zwei Tagen besuchte er die Sprachschule. Nach einiger Zeit fand er ein Zimmer in Gümligen und konnte aus dem Heim ausziehen. «Zuerst schnupperte ich bei einer Schreinerei, danach hier bei der Guggisberg Dachtechnik AG. Das klappte gut, und so konnte ich die Lehre als Abdichter beginnen.» Doch nach einigen Monaten unter der heissen Sonne war für Faizi klar, dass er kein «Flachdächler» war. Im Gespräch mit dem damaligen Geschäftsführer Hanspeter Läderach ergab sich die Möglichkeit, zum Steildach zu wechseln. Dieser neuen beruflichen Heimat ist Shoaib Faizi treu geblieben.

Vom Flachdach zum Steildach

Begleitet von Julian Volz, Leiter Fachbereich Steildach und Praxisausbildner Steildach, machte er zunächst die einjährige Vorlehre und anschliessend die zweijährige Lehre als Dachdeckerpraktiker EBA. «Nach dieser Abschlussprüfung begann ich mit der verkürzten Lehre als Dachdecker EFZ. Auf direktem Weg hätte ich diesen Abschluss vielleicht nicht geschafft. Doch zum Glück ging ich meinen Weg Schritt für Schritt, das machte es einfacher», berichtet Faizi. Er habe für die insgesamt fünf Jahre Ausbildung nun auch etwas in den Händen.

Shoaib Faizi: Eine Geschichte von Familie, Motivation und beruflicher Entwicklung.





Guggisberg Dachtechnik AG

1998 durch Jürg Guggisberg als Ein-Mann-Firma gegründet, beschäftigt die Guggisberg Dachtechnik AG heute über 100 Mitarbeiter. Aktuell werden 11 Lernende ausgebildet. Im Bereich Gebäudehülle bietet das Unternehmen ein umfassendes Angebot bezüglich Fassaden, Spenglerei, Steildach und Flachdach und ist auch mit energetischen Sanierungen erfolgreich unterwegs. Ein weiteres Standbein sind Photovoltaik-Anlagen. Seit 2010 gehört die Firma zu energie wasser bern (ewb), Jürg Guggisberg ist weiterhin als

> VR-Präsident tätig. guggisberg-bern.ch



Denn ohne Berufsabschluss sei es in der Schweiz sehr schwierig, qualifizierte Arbeit zu erhalten. Gemeinsam mit seinen Kolleginnen und Kollegen aus dem Steildach-Team arbeitet er nun auf verschiedenen Baustellen: «Unser Beruf ist toll, wir arbeiten zuoberst und haben immer eine schöne Aussicht.» Am besten, sagt Faizi, gefalle ihm die Arbeit mit Naturschiefer oder Faserzement.

Sprache als Schlüssel

Für seinen erfolgreichen Lehrabschluss seien die Sprachkenntnisse zentral gewesen, sagt Shoaib Faizi: «Viele Flüchtlinge, die ich kennengelernt habe, wollen vor allem arbeiten, damit sie eigenes Geld verdienen. Deutsch zu lernen, ist für sie nicht sehr wichtig. Das macht die Arbeitssuche aber sehr schwierig. In der Schweiz brauchst du einen Lehrabschluss, und ohne die Sprache geht das nicht.» Obwohl Faizi flüssig und akzentfrei Deutsch spricht, ist er mit seinen Kenntnissen noch nicht zufrieden: «Ich schaue oft Fernsehen und lese auch viele Bücher, damit ich noch besser sprechen kann.»

Ein Traum von Familie, Beruf und Zukunft

Schwieriger als die Sprache empfindet Faizi seine soziale Situation. Seine Ehefrau und sein Sohn sind immer noch in Afghanistan, ebenfalls seine jüngste Schwester: «Wenn man immer alleine ist, kann man sich nicht gut konzentrieren. Die Familie fehlt einem.» Damit ein Familiennachzug bewilligt würde, müsste Faizi seine Familie selbst ernähren kön-

nen. Eine wichtige Motivation für ihn, weiterhin im Beruf zu bleiben und sich weiterzubilden. «Als Jugendlicher wollte ich Rechtsanwalt werden. Jetzt bin ich in der Schweiz und ausgebildeter Dachdecker. Das ist nicht alles so, wie ich es mir einmal vorgestellt habe. Doch ich möchte meinen Weg weitergehen.» Im Sommer will Shoaib Faizi die Lehre als Solarinstallateur EFZ anhängen. Seine berufliche Reise sei noch nicht fertig: «Ich möchte nicht mein ganzes Berufsleben auf dem Dach, sondern irgendwann auch einmal im Büro arbeiten.»



Im Sommer 2024 will Shoaib Faizi die Lehre als Solarinstallateur EFZ anhängen.



Der Weg vom Flüchtlingsstatus zum Lehrabschluss ist anspruchsvoll. Shoaib Faizi arbeitet als Dachdecker EFZ in seinem Lehrbetrieb, der Guggisberg Dachtechnik AG.

